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ития института 
в новой пятилетке 

В канун нового года редактор 
газеты «Политехник» И. А. Ле
бедев встретился с исполняющим 
обязанности рентора института 

^ проректором по учебной работе 
профессором В, П. Семеновым и 
задал ему несколько вопросов. 

Ниже мы публикуем вопросы 
редакции и ответы на них В. П. 
Семенова. 

Вопрос. Василий Павлович, за
канчивается 1971 год. О каких 
знаменательных событиях инсти
тута в уходящем году Вам хоте
лось бы сказать? 

Ответ. В 1971 году в области 
учебной работы знаменательным 
было создание в ЛПИ двух новых 
специальностей по подготовке 
преподавателей для производст-
всино-тохннческих училищ Ле
нинграда и факультета по подго
товке инженеров для автоматизи
рованных систем управления. 

Следует отметить, что на этнх 
специальностях начались занятия 
с 1 декабря. Произведен также на
бор на факультет по подготовке 

•• инженеров для АСУ с. двухгодич
ным и трехгодичным сроком обу
чения, где также ведутся заня-

^ тия. 
Дальнейшее совершенствование 

получила система учебного теле
видения. Наряду с кафедрами 
иностранных языков, политэко
номии, сопротивления . материа
лов телсурокн стали проводить и 
другие кафедры. Увеличилось из
дание учебников и учебных по
собий. Заканчивается корректи
ровка новых учебных планов, 
приступили к пересмотру учеб
ных программ, в 1972 году онн 
будут пересмотрены. Успешно вы
полнен п перевыполнен план на
учно-исследовательских работ это
го года. 

II, наконец, следует сказать, 
что в первом году новой пятилет
ки состоялось уже распределение 
выпускников ЛПИ, оно прошло 
организованно. Народнее хозяй
ство нашей страны получит 2060 
молодых специалпстов-политех-
нпков. 

Вопрос. Наступает новый 1972 
год, второй год девятой пятилет
ки. Какие перспективы ожидают 
наш институт в новом году, в но
вой пятилетне? 

Ответ. Основные задачи в об
ласти учебной деятельности бу
дут состоять в том, чтобы обес
печить псесторпннее повышенно 
качества подштонки спецналн
стов. План приема и выпуска от

носительно стаоилизируется как 
по дневным, так и по вечерним 
формам обучения. 

Большое внимание будет обра
щено на формирование социаль
ного состава студентов. Его надо 
будет привести в соответствие с 
социальной структурой общества, 
т. е. при зачислении в институт 
мы будем стремиться больше при
нять рабочих, колхозников, их де
тей, а также лиц с производст
венным стажем. 

Значительно расширится под
готовительное отделение. Прием 
на него возрастет с 200 в 1970 
гоу̂ у до 500 в 1975 году, то есть 
будет составлять 20 процентов от 
приема на дневное отделение. 

К концу пятилетки увеличится 
почти на две тысячи число уча
щихся подготовительных кур
сов. 

Серьезное впиманпе обращает
ся на повышение качественного 
состава профессоров и преподава
телей. В 1975 году количество 
преподавателей с учеными сте'пе-
нями и званиями • от общего со
става должно составл ять 56,6 
процента. В настоящее время — 
только.48 нроцептов. Высшее зве
но (профессора, доктора) соста
вят 11 процентов. 

Дальнейшее развитие получат 
кафедры общенаучные, общстех-
ннческпе и кафедры обществен
ных наук. Удельный вес препо
давателей с учеными степенями 
п званиями на последних воз
растет с 53,4 процента в 
1970 году до 70 процентов 
к концу пятилетия. Кроме 
того, все кафедры обществен
ных наук должны будут воз
главляться докторами паук, 
профессорами. В новом пятиле
тии эти кафедры должны бу

дут осуществить конкретные ме
роприятия по повышению идейно-
политического уровня лекций и 
семинарских занятий, по совер
шенствованию форм учебного про
цесса, организации самостоятель
ной работы студентов и повыше
нию их общественно-политиче
ской активности. 

Серьезное значе1Н1е придается 
работе кафедр экономики и орга
низацин производства. Они долж
ны будут улучшить экономиче
скую подготовку молодых спе
циалистов. В пятилетнем плане 
развития нашего института обра
щается особое впиманпе на нзу
чение вопросов экономики в об
щенаучных, общетехнических и 
специальных дисциплинах. 

Целый ряд мероприятий наме
чен по организации и совершен
ствованию учебного процесса; в 
частности, будут пересмотрены 
все учебные программы, чтобы 
усилить общенаучную подготов
ку студентов, повысить теорети
ческий уровень преподавания спе
циальных дисциплин и усилить 
связь их содержания с общена
учным и общетехническими дис
циплинами. Кроме того, совмест
но с базовыми ленинградскими 
предприятими будут пересмотре
ны программы производственных 
практик с целью повышения их 
эффективности. 

Планом на 1971—1975 годы 
предусмотрен большой перечень 
основных направлении научных 
исследований. Объем хоздоговор
ных научных работ возрастет с 
10 млн. рублей в 1970 году до 
12,6 млн. рублей в 1975 году. 

Пятилетний план предусматри
вает дальнейшее расширение ма
териальной базы института. Пол
ная сметная стоимость капиталь
ных вложений иа новое строи
тельство и реконструкцию зданий 
института в 1971—1975 годах 
составит свыше 12 млн. рублей. 

Вопрос. Что Вы хотите поже
лать коллентиву института в на
ступающем новом году? 

Ответ. В новом году я хотел 
бы по:келать всем политехникам 
больших творческих успехов по 
претворению в жизнь псториче-
ских решений XXIV съезда на
шей партии, заданий пятилетнего 
плана. 

Желаю всем товарищам в но
вом году замечательных дости
жений в труде и учении, отлич
ного здоровья н большого личного 
счастья! 

Наши интервью 

ПРАЗДНИК СТУДЕНТ СЕССИЯ 
До нового, 1972 года остались 

считанные дин. Чем живет сей
час наш институт? 

Первое н[1тервью — со студен
том группы 134/1 А, Буяновым. 

— Твои мысли и чувства в 
связи с приближением Нового 
года? 

— Конечно, Новый год — это 
большой праздник. Но студент 
должен готовиться к экзаменам... 
Бот если первая проба сил бу
дет удачной, то, очевидно. и 
празди!!к будет праздником. 

Рядом с советскими студс|[тамн 
к встрече Нового сода готовятся 
студенты-иностранцы. Предложим 
ответить на аналогичный вопрос 
студенту нз ДРВ Нгуен Чыонг 
Шону (гр. 332/2). 

— Новый год — это сам[.1Й ра
достный день, самый любимый 

праздник. Вот уже третий год я 
встречаю этот праздник у наших 
друзей в СССР. Мне ' хочется, 
чтобы и в этом году на лицах 
всех люден сняла счаст.'гивая, 
мирная улыбка, чтобы 1![1когда 
этот праздник не омрачался 
тенью войны. 

Наш следующий собеседник — 
председатель академк'омиссни 
ЭнМФ Л. Синяков, группа 335/1. 

— Экза.мен — это всегда пра
здник, так что Новый год — это 
только преддверие к основному 
празднику, учебному. Как предсе
дателя " академкомисснй меня 
очень беспокоит успеваемость 
студентов, в особенности йерво-
курскиков. 

А. ГУСЕВ, 
студент 



ПОЛИТЕХНИК 

В С Т Р Е Ч А Н А И Ж О Р С К О М Иедпнмжршена 
П один из декабрьских дней 
^ уходящего года большая 
делегация политехников — уче-

. ных, преподавателей, представи
телей общественности — напра
вилась на крупнейшее предприя
тие Ленинграда — трижды орде
ноносный Пжорскнй завод нм. 
А. А. Жданова. Предстоял иапря-
жеииый и интересный день — 
встреча с заводом, его людьми. 

Инициатором встречи высту
пил совет молодых специали
стов завода, его председатель — 
бывший политехник, выпускник 
физико-металлургического фа
культета 1968 года Евгений 
Сафронов. 
. Делегацию института возглав
лял проректор по учебной рабо
те профессор В. П. Семенов. В 
состав делегации входили секре
тарь парткома И. А. Водоватов, 
члены парткома Л. Н. Гераси

менко и Э. М. Шмаков, секретари 
партийных бюро физико-метал
лургического и механико-маши
ностроительного факультетов, 
члены совета молодых специали
стов и ученых института, пред
ставители месткома. Из профес
сорско-преподавательского соста
ва в поездке приняли участие 
ведущие ученые института про
фессора А. С. Тумарев, Ю. В. 
Долголенко, В. И. Демянцевич, 
М. И. Замоторин, В. В. Скорчел-
леттн, В. А. Скраган, Л. С. Му-
рашкин, Д. М. Васильев, В. М. 
Остроумов, а также молодые пре
подаватели и сотрудники инсти
тута — всего около 50 человек. 

В заводском Дворце культуры 
делегацию приветствовали заме
ститель главного инженера В. П. 
Пластов, ведущие специалисты 
завода: главный прокатчик Э. С. 
Коган, главный сварщик А. И. 

Ко]}ландир строек 
в одном из номеров нашей га

зеты мы уже писали, что 17 
ноября в Актовом зале Смольно
го на торжественном собрании 
победителей социалистического 
соревнования студенческих стро
ительных отрядов дипломант на
шего института Виктор Царев 
был награжден орденом «Знак 
Почета». О нем рассказывает 
член молодежной редколлегии 
Л. Морозова. 

Среди металлургов Виктор — 
личность довольно популярная, 
знают его все. Многие студенты 
вторых — четвертых курсов пом
нят себя под его испытующим, 
строгим взглядом, который слов
но говорит: «."̂  ты запЕ(сался в 
стройотряд?» 

...Еще на первом курсе в 
совхозе Виктор привлек к себе 
внимание; работал лучше и боль
ше других. К нему тянулись, бра
ли с него пример, зажигались 
его энергией. В первые годы был 
старостой группы. На третьем 
курсе его ввели в состав факуль
тетского бюро ВЛКСМ. В тече
ние трех лет оп руководил шта-

• бом строек. Многим студентам 
помогал советом, убеждал, но и 
бывал требователен, если сталки
вался с ленью и безразличием. 

Последние два года практи
куются групповые поездки ни 
стройку. И здесь необ.ходим еще 
более тщательный отбор бойцов. 

Известно, что в значительной 
степени от командира зависит, бу-

Г: 

дет ли отряд хорошим, а студен
ческое лето — памятным. Но ког
да командира рекомендует Царев, 
то все будет хорошо. Для самого 
руководителя не существовало во
проса, ехать или нет на стройку. 
Три трудовых лета посвятил он 
своему любимому делу. «Люби
мый"' — этот эпитет раскрывает 
его отношение к важному перио
ду студенческой жизни. 

Нередко от ребят можно было 
слышать: 

— Если Царев поедет команди
ром, запишусь в его отряд. 

Сильный физически, Виктор тру
дился в пример остальным. Не об 
этом лц свидетельствуют миого-
чнсленные грамоты, врученные 
ему в совхозах, где работал его 
отряд. Когда надо, Виктор стано
вился на место рядового бойца. 
Всякая работа ему под силу. И в 
том, что физико-мстал;]ургичсский 
факультет второй год занимает 
первое место в институте по строй
кам, есть доля заслуги н Виктора 
Царева. Б ]1ачале 1971 года Вик
тор был начальником областного 
штаба в Гурьеве, вплоть до всс]1ы. 

— Можно сказать, что вручен
ный Виктору орден — это поощ
рение деятельности всего факуль
тета в его лице. Все мы гордимся 
этой наградой, — сказали друзья 
по группе Александр Смирнов н 
Валерий Дибров. 

Л. МОРОЗОВА, 
студентка гр. 465/2, член мо
лодежной редколлегни 

Шаврин и главный технолог по 
эиергомашиностроительному про
изводству Ф. М. Федоров. Кратко 
охарактеризовали современное 
состояние, проб.темы и перспек
тивы развития соответствующих 
производств. 

Затем состоялась многочасовая 
экскурсия по основным цехам 
завода. Масштабы производства, 
его технологическая оснащен
ность и м!1огоплановость про
блем, решаемых буквально иа 
каждом производственном участ
ке, произвели на политехников 
неизг.тадимое впечатление. Мы 
увидели, как энергично вопло
щаются в жнзнь решения XXIV 
съезда партии, как набирает 
темпы новая пятилетка. 

После экскурсии все собра
лись на совещание. Заместитель 
директора завода по кадрам К. С. 
Ку.тешов выступил с докладом, в 
котором рассказал о самой боль
шой ценности завода — его лю
дях. Он познакомил со структу
рой завода, обеспеченностью ин
женерными и техническими кад
рами, их расстановкой. На заво
де работает 218 инженеров-полн-
тех1пп{ов. Докладчик дал высо
кую оценку уровню их теорети
ческой подготовки. Молодые ин
женеры оправдывают свое назна
чение. За последние 10 .тет у 
администрации завода не возни
кало никаких конфликтов с мо
лодыми специалистами. 

Вместе с тем К. С. Кулешов 
отметил, что большинство вы

пускников института обладает 
недостаточными практическими 
навыками и не умеет работать с 
людьми, в ряде случаев выпуск
ники механико-машинострои
тельного факультета не стремят
ся попасть непосредственно на 
производство, в цех. 

Докладчик высказал ряд цен
ных предложений по тематике 
дппломных работ, об организа
цин преддипломной практики и 
защите дипломных проектов. 

Затем выступили выпусктпси 
института заместитель директо
ра завода по металлургии Б. А. 
Деревяико и начальник цеха 
Г. 1. Шутков. Рассказав о своей 
инженерной биографии, они от
метили, что широкая теоретиче
ская подготовка, характерная 
для выпускников Ленинградско
го политехнического института, 
полностью оправдывает себя в 
условиях сложного производства. 

От имени делегации проф. 
В. П. Семенов поблагодарил хо
зяев за радуш|!ый прием. Он 
рассказал о планах института в 
деле дальнейшего совершенство
вания подготовки ннженерных 
кадров. Он также выразил уве
ренность, что имеющиеся твор
ческие контакты работников 
института и завода будут расши
рены и упрочнены. 

Затем состоялся вечер встре
чи с выпускниками института. 

В. КАРАСЕВ, 
член редколлегии газеты «По
литехнин» 

Завершена подписка на пе
риодическую печать по ин
ституту на 1972 год. Эта по
литическая кампания была 
проведена организованно, а 
контрольные задания по ос
новным партийным изда1П1Ям 
перевыполнены. 

Удовлетворительно прошла 
подписка и на молодежные 
издания, тем не менее еще 
имеется резерв подписчиков 
пз числа студентов. 

Лучшие результаты ио ин
ституту в социалистическом 
соревновании по проведению 
подписки показали следующие 
подразделения: 

а) факультеты; ЭлМФ — 
1-е место, ЭнМФ — 2-е место, 
подготовительный — 3-е ме
сто; 

б) кафедры: иностранных 
языков — 1-е место, военная 
и ОКБ ТК ~ 2-е место, физ
военитания и спорта — 3-е 
место. 

За активную работу в про
ведении подписки лучшие 
распространители печати бу
дут представлены к поощре
ниям. 

А. ШАКАЛО, 
председатель совета 
по пропаганде печати 

Ученые и молодые специалис
ты института на территории од
ного из цехов Ижорсного завода 
(снимок слева). 

Борис Аленсандрович Деревян
но, заместитель директора Ижор
сного завода, выпускник ЛПИ 
1953 года (снимок справа). 

Выпускники ЛПИ разных лет. 
В середине — Ю. Е. Гузин (ММФ, 
1959 год), заместитель началь
ника цеха № 122,. слева и 
справа — братья Беловы Алек
сей и Виктор. Алексей — началь
ник участка в цехе № 122 
(ФМетФ, 1960 г.), Виктор — з а 
меститель начальника цеха 

(ЗнМФ, 1965 г.). 

• 29 декабря 1971 года состоится 
•т!фаж шестой лотереи ДОС-^АФ 
•СССР (второй выпуск). В 'шркже 
•разыгрывается один >шлли-:)ч Ш^ 
-тысяч • выигрышен на сумму 20 
лгиллиоиов рублей. Средн круп
ных 1;ы1и-рышей — 800 автомоби
лей «ЛАосквич» и «Запорожец», 
'44 400 мотоциклов, мотороллеров, 
люпедов, велосипедов, лодочных 
моторов, резиновых лодок, магни
тофонов, кинокамер, радиоприем-
1п[ков, а также много других ве
щевых и денежных выигрышей. 

Стоимость одного логорейного 
билета — 50 копеек. Только в 
первом тираже лотереи ДОСЛ^Ф 
(июль 1971 года) лсиингра.'!.цы 

ПРИОБРЕТАЙТЕ 

Б И Л Е Т Ы 
"получили 30 тысяч выигрыиюй. в 
том числе — 14 автомобилей, 176 
мотоциклов, мотороллеров и мо
педов, а также большое количест
во вещевых и денежных выигры
шей. 

От доходов лотереи ДОС-'̂ .̂ Ф 
СССР за период с 1967 по 1970 год 
в организациях ДОСААФ построе
но ц введено в строй 560 учеб1гых 

зданий для допризывной подго
товки молодежи к службе в ар
мии и Военно-Морском Флоте. В 
том числе в ^Ченннграде построе
ны и введены в строй учебные 
зда1шя в Выборгском и Киров
ском районах, каждое иа 1100 че
ловек, тир во Фрунзенском рай
оне, пункт досаафовской подго
товки в Ленинском районе. 

На снимне: Виктор Царев. 

Советские граждане, активно 
участвуя в лотерее ДОСААФ, со
действуют мероприятиям по ук
реплению обороноспособности на
шей страны. 

Продаются билеты в организа
циях ДОСААФ цехов и отделов 
предприятий, учреждений, учеб
ных заведений. 

Городской комитет ДОСААФ 
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Рассказываем о лучших группах 

Становление коллектива 
Присуждение нашей 274-й 

группе 2-го места по институту 
было большой неожиданностью 
для всех. Учились как и все, 
старались не отстать от своих 
соперников, нашей параллельной 
группы 274/1... 

Наш коллектив зародился в 
прошлом году в колхозе, где мы 
работали в сентябре. И по тому, 
как быстро мы сошлись, можно 
было предположить, что это 
будет дружный и сплоченный 
коллектив. Так оно и вышло. Я 
просто не представляю себя в 
Д1)угом коллективе, среди других 
ребят. Я довольна, что попала 
именно в эту группу. Но по 
сравнению с прошлым годом мы 
здорово изменились. Во-первых, 
,стали ближе друг другу. Во-вто
рых, почтн все приобщились к 
обществегшой работе, имеют по
ручения. Это либо участие в 
СНО, либо в редколлегии и т. д. 
Хочется особо отметить Надю Ко-
робкову, скромную, очень отзыв
чивую, повсюду успевающую. 
Оиа успешно совмещает хорошую 
учебу с общественной работой. 
Надя является членом редколле
гии газеты «Политехник». Кро
ме того, она член факультетско
го профбюро. Со всеми порученн-

ЦЕЛЬ-

ПЕРВОЕ 
МЕСТО 

В конце ноября Ленинградский 
областной совет ВОИР провел 
конференцию изобретателей тех
нических вузов Ленинграда и об
ласти. Корреспондент нашей га
зеты Б. Мчедлишвнли в связп с 
&ТИМ задал несколько вопросов 
начальнику патентного отдела 

ями успешно справляется. Полу
чается у Нади это потому, что у 
нее время рассчитано по мину
там и ис пропадает даром. 

А наша староста Галя Аники
на! В прошлом году она была 
только старостой нашей группы, 
а в этом году является еще и 
членом нашей факультетской 
редколлегии. 

Девочки пашей группы на пе
редовом посту, чего пока нельзя 
сказать о мальчиках. Они немно
го отстают. Но думается, что и 
они, глядя на нас, подтянутся. 

Правда, хочется от.метнть хо
рошее начинание — шахматный 
турнир, который организовали 
ребята в группе. Он проводится 
с октября. Составляются турнир
ные таблицы, турниры проводят
ся в перерывах и часто даже 
после за1гятий. Ребята очень ув
лечены этим. Потом вызовем на 
соревнование другие группы. 

Близится зимняя сессия. По
стараемся закончить ее без дво
ек. Все данные для этого есть. 
Более сильные помогают слабым. 
Хотим добиться 100-процентной 
успеваемости. А если очень по
стараться, то это получится. 

Т. ДАНИЛОВА, 
студентка 274-й группы 

института К. А. Трушко, делега
ту этой конференции. 

Вопрос. Расскажите, пожа
луйста, о результатах смотра на 
лучший вуз по изобретательской 
работе. 

Ответ. По итогам смотра изо-
бретатсльско11 и патентной рабо
ты наш институт занял 2-е место 
(1-е .место досталось ЛЭИС ин. 
Бонч-Бруевича). С большим ус
пехом можно поздравить и кол
.тектив патентного бюро ЛПИ, в 
котором сейчас уже 76 человек 
(нз них 7 докторов, 31 кандидат 
паук, 38 инженеров): благодаря 
их отличной работе наш инсти
тут в смотре достижений общест-

Н а снимке (слева н а п р а в о ) : староста Г а л и н а Аникина, комсорг Виктор Яку

тович и п р о ф о р г Т а т ь я н а Д а н и л о в а . 

Фото н а ш е г о корреспондента А. Б о г д а н о в а 

венных патентных бюро вышел 
на первое место. 

Вопрос. В одном из последних 
номеров «Политехника» была по
мещена статья, -освещавшая во
просы изобретательства вообще и 
студенческого изобретательства в 
частности. Что нового и интерес
ного Вы услышали об этом на 
нонференции? 

Ответ. Нас очень заинтересо
вал опыт работы Л9ТП, где за 
изобретательством студентов, ра
ботающих на кафедрах, следит 
патентная служба института. В 
ЛПИ}КТе проводятся конкурсы 
студентов-изобретателей. Луч
шие из них премируются годовой 
подпиской на журналы «Вопросы 

изобретательства», «Изобрета
тель и рационализатор». 

Многое говорилось и о разви
тии патентной грамотности у 
студентов. В Ленинграде каж
дый год на первый курс тех
нических вузов зачисляется 
27 500 студентов — и оставить 
такую «армию» без этих знаний 
нельзя. Кроме того, мы считаем, 
что каждый студент-политехник 
должен получить ту сумму зна
нии, которая позволит ему не 
только увидеть в своей работе 
изобретение, но и правильно 
оформить его, а если понадобит
ся, то и суметь провести защи
ту этого изобретения. 

Вопрос. Каковы перспективы 
изобретательской и патентной ра
боты института в будущем году? 

Ответ. Политехнический ин
ститут один из наиболее мощно 
оснащенных в техническом отно
шении вузов нашего города. По
этому если в своей изобретатель
ской деят'ельности научные и ин
женерно-технические работники 
нашего института будут придер
живаться принципа «один—од
на» (один научный работник — 
одна заявка в год), то, без сом
нения, мы имеем все возможнос
ти, чтобы в 1972 году по ре
зультатам смотра изобретатель
ской работы технических вузов 
города занять 1-е место. 

В А Ш И У В Л Е Ч Е Н И Я . ВАШИ У В Л Е Ч Е Н И Я . 

Однажды на кафедре эконо
мики и организации машино
строительного производства бы
ла открыта необычная выстав
ка. Внимание сотрудников ка
федры на этот раз привлекли 
не машины и приборы, а кра
сивые и оригинальные ]1зделия 

из дерева и другого подручно
го материала. Здесь были и 
балерина, и сова, и птички, и 
красивые подсвечники, кото
рые не приобретешь ни в од
ном магазине.,. 

— Орех, фасо.ть' и зерно 
в умелых руках ассистента на

шей кафедры Анатолия Павло
вича Вещунова превратились 
в очаровательного аиста,—де

лится своими впечатлениями 
от выставки старший лаборант 
этой кафедры Галина Никнфо-
ровна Панюшипа. 

^ До сего времени я ду

мал, что А. П. Вещунов—об
щественный деятель, а ока
зывается он и художник, — 
на1П1сал в книге отзывов до
цент В. Р. Окороков. 

На выставке было представ-. 
лено более 20 экспонатов, .а 
дома у Анато-тия Павловича их 
гораздо больше. Насть нз них 
н за«нял наш фотокорреспон
дент Виталий Кружалов. 

• 
На снимках (слева напра

во): зимний букет из маков, 
сова, подсвечники, птички и 
пирамидки. , 



П О Л И Т Е Х Н И К 

У Г О Л О К ПОЭТА 
Л. Снежная, 

студентка 

ПРЕДНОВОГОДНИЙ 

СОН 

в предновогодний вечер синий 
Уснула я, и снится мне: 
Примчался-всадник на коне, 
У ног моих остановился 
И в Дед-Мороза превратился. 
И говорит мне: «Дочь моя! 
Экзамен завтра у тебя. 
Мучения твои предвидя, 
Решил я чудо совершить,-— 
Мучителей возненавидя, 
Страдания предотвратить. 
Где книга синяя твоя? 
Поставлю в ней «отлично» я. 
Твои достоинства все знаю, 
А недостатки я прощаю». 
— Мне б «хорошо» — зачем 

же «пять»? — 
Пришельцу скромно отвечаю 
И, не желая больше ждать, 
Зачетку живо раскрываю. 
Свершилось. Избавитель мой 
«Отлично» по ЫТ выводит, 
Прощаясь, машет мне рукой 
И скакуна за дверь уводит. 
Звучат в вечерней глубине 
Фанфары, как и подобает, 
Поет гармонь, и при луне. 
Тоскуя, скрипка замирает, 
И вдруг настойчиво и зло 
Звон колокольный нарастает: 
Будильник, черт его дери, 
Меня на землю возвращает. 
Боюсь видение спугнуть, 
Глаз осторожно открываю.., 
...Моя зачетка на столе 
Пустыми клетка.чи зияет. 

Путь пи близкий, ни долгий* 
Я плыву по Днепру. 
В третьем классе на полке 
Я проснусь поутру. 
Поднимусь и увижу: 
За окошком река. 
Стали круче и ниже. 
Отошли берега. 
Тан молоденький ельник, 
Вдалеке — березняк. 

Облака к непогоде. 
С полчаса моросит. 
По реке паро.\однк 
Не спеша колесит. 
С торжеством василиска , 
За обильной едой 
Чайка носится иизко 
Над свинцовой водой. 
Вот и кончился дождик. 
Мы иа пляже вдвоем. 
Бородатый художник 
Примостился на нем. 

Девятое чудо земное, 
Фонтанки литой парапет. 
Не мною, конечно, не мною 
Открыт и впервые воспет, 
И деды уже замечали, 
И дети заметят сто крат: 

Разделяет близость наша, 
Мы одни, и потому 
Мы сейчас чужие страшно, 
Не вдвоем — по одному. 
Расстояние сближает? 
В это верится с трудом. 

Ю. Колкер, аспирант 

и рассвет акварельный 
На речных пристанях. 
Поднимусь и замечу. 
Что с утра моросит. 
Ветер дует навстречу. 
Туча косо висит 
И что слог мой неловок 
И свободен от дум 
Для одних зарисовок 
Приспособленный ум. 

Этот плес, этот берег, 
Эту водную гладь 
В одинаковой мере 
Мы должны передать. 
Вот тетрадь, мой этюдник, 
Как и он, иаипшу 
Цепь откосов без:1юдны.\. 
Вод отшельничий шум. 
Неба светлую нишу, 
Дальней отмели пить — 
Все, что вижу и слышу 
И могу объяснить. 

Записаны паши печали 
Арабскою вязью оград. 
Решеток таинственный очерк, 
Сквозной, невесомый почти! 
Поди разбери этот почерк, 
О радостях нашнх прочти! 

К. Ескин, студент 
в телефон монетой ржавой 
Я к тебе врываюсь в дом, 
И, забыв холодный разум, 
Нан собака по двору, . 
Я хожу, навей привязан 
К телефонному шнуру. 

•^^'гг: 

— Чем увлекаетесь? 
— Бонсом! 
— Где живете? 
— В Сосновке, рядом... 
— Зачет. 

Ну, а чему равен... 

А К 
Л 

ИНТЕГРАЛ 
^ Г ^ 

и ЕКОТОРЫЕ наивно полага-
* * ют, что экзамен — это не

равный поединок между воору
женным до зубов преподавателем 
и . беззащитный студептом. Оши* 
боч!И)сть этого суждетш станет 
очевидной, как только вы пойме
те, что у современного студента 
есть в запасе отличное оружие— 
смекалка и храбрость, которая в 
некоторых особо опасных случа-
я.\ перерастает в наглость. 

на, который позволил америказ!-
скому предпринимателю Эдисо
ну усовершенствовать нашу оте
чественную лампочку, и, наконец, 
вспомнить о решающей роли 
электрификации в осуществлении 
современного технического про
гресса. 

Неплохо тут же ввернуть ка
кую-нибудь известную послови
цу, вроде «Ученье — свет, а не
ученье — тьма», п в заключение 

ли экзаменатор •— страстный ав
толюбитель и недавно приобрел 
«лсигулы». Даже не заглядывая в 
билет, поздравьте его с удачной 
покупкой. Обязательно скажи
те, что «жпгули» — лучшая ма
шина, на которой вы когда-либо 
ездили. Вспомните, как самолич
но обогнали на Приморском шос
се «рено» и «запорожца», и для 
солидар1юсти покажите удосто
верение рыболова-автолюбителя. 

.хорошо. 
Рисунки р. Марышева. аспиранта 

ливуго улыбку, йодро продолжай
те: «Я считаю необоснованными 
пападкн на вашу талантливую 
статью доцента Н., который, не 
считаясь с эксперимсптальнымп 
данными, не считает справедли
выми ваш» ябсолютно справед
ливые теоретические выкладки и 

^/нбфе сове^п^а не^ед экзаменами 
' Отправным пунктом любого 

экзамена является тщательное 
изучение вкусов преподавателя. 
Нет ничего приятнее беседы с 
экзаменатором, который любит 
развернутые ответы. Допустидг, 
что о вопросе в билете «Метод 
контурных токов» вы имеете 
весьма слабое представление. В 
этом случае надо начинать из
далека : пассказать об открытии 
испанцем Саутуолой пеп1ерной 
живописи и об "з()б!чте11ии Уат-
том паровой мгшшиы, упрекнуть 
за непринципиальность Ладыгн* 

поведать парочку научных анек
дотов, которые нередко встреча
ются в уголке «Кунсткамера» 
журнала «Наука и жизнь». Ес
ли же преподавателю покажется 
этого мало, вы можете прочи
тать ему стихотворение А, К. 
Толстого «Темнота и туман засти
лают мне путь,..» и спеть романс 
«Гори, горн, моя звезда». Потря» 
сенпый вашей эрудицией, экзаме
натор забудет о методе контур
ных токов и проводит вас востор
женным взг.чндом. 

Считайте, что вам повезло, со-

Далеко не последнее дело — 
публикации преподавателя. Они 
могут сослужить вам добрую 
службу, особенно если какая-ни
будь из них подверглась крити
ке постороннего доцента. На поп-
рос экзаменатора: «Что вы може
те сказать о вращении звездного 
неба?» — смело отвечайте: «Вряд 
ли я могу что-либо добавить к 
вашей статье на эту Т1;му, опуб
ликованной в журнале «Наука и 
религия». В этом месте сделайте 
небольшую паузу и, если замети
те на лице преводавателя счаст-

антииаучно сбрасывает их со 
счетов». Экзаменатор расцветет 
и наградит вас за находчивость 
заветной отметкой. 

Если ваш экзаменатор — док
тор наук, профессор, то у него 
наверняка много далеких любя-
ни1х родственников. В этом слу
чае ваш ответ может быть све
ден к отличному знанию родст
венных связей. Объясните про
фессору, что троюродная^ сест
ра племянницы Му?К!1 тсминной 
внучки имеет к нему 1:.)В!И1 такое 
же отношение, как и шурна зо

ловки сына кумы внучатого пле
мянника. Старайтесь говорить ав» 
торнтетно и с легкой иронией, н 
тогда у вас ость шанс па успех. 

Есть и еше один прием сдачи 
экзамена. Он заключается в том, 
что вы в течение всего семестра, 
}1е жалея зубов, вгрызаетесь в 
науку и, ие щадя брюк, просижи
ваете над конспектами. Возмож
но, в этом методе есть ранио-
нальное зерно, но до сих пор он 
почому-то является самым неизу
ченным, и я пе рискну предла
гать его для массового примене
ния. 
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